



## **Foro de Editores de Revistas Científicas**

Conocimiento abierto, ciencia compartida: retos y oportunidades editoriales para las revistas científicas

### **Información general del evento**

Fecha: miércoles 22 de octubre de 2025

Hora: De 9:00 a.m. a 1:00 p.m. (hora Colombia)

Modalidad: Virtual (vía plataforma TEAMS – enlace de ingreso será enviado con previa inscripción)

Forma de participación: Ponente o asistente

Inscripción gratuita

## **Presentación del foro**

El desarrollo científico y académico en Hispanoamérica enfrenta hoy múltiples retos que exigen el fortalecimiento de las plataformas de difusión del conocimiento. Entre ellas, las revistas científicas cumplen un papel crucial en la consolidación de comunidades académicas, en la visibilidad de las investigaciones locales y en la proyección internacional de la ciencia que se produce en nuestros contextos. En este marco, el Foro de Editores de Revistas Científicas se plantea como un espacio de diálogo, reflexión y construcción colectiva para editores, comités científicos, investigadores y estudiantes interesados en los procesos editoriales, la publicación científica y la gestión de revistas académicas.

Este evento es organizado conjuntamente por tres destacadas publicaciones académicas colombianas: la Revista Inclusión y Desarrollo, adscrita a la Corporación Universitaria Minuto de Dios – UNIMINUTO, la Revista Horizontes Pedagógicos, de la Corporación Universitaria Iberoamericana y la Revista de investigación MIRADAS de la Universidad Tecnológica de Pereira. Estas revistas, comprometidas con la excelencia editorial, la democratización del conocimiento y la visibilización de la producción académica regional, se unen para ofrecer un espacio que permita debatir en torno a los desafíos actuales de la edición científica, así como compartir buenas prácticas, estrategias y herramientas para mejorar el impacto, la calidad y la sostenibilidad de nuestras revistas.

El foro se desarrollará de manera virtual para facilitar la participación de editores, investigadores y profesionales de distintos países, con el propósito de fortalecer una comunidad editorial activa, crítica y comprometida con los más altos estándares de ética, calidad y pertinencia académica.

La actividad se desarrollará a través de presentaciones de experiencias breves, mesas temáticas y conferencias centrales en las que se abordarán aspectos clave como la gestión editorial, los indicadores de impacto, el posicionamiento internacional, el acceso abierto, los retos del multilingüismo y la transición digital, entre otros temas fundamentales para la consolidación de revistas científicas sólidas y reconocidas.

### **Importancia del foro para la comunidad académica**

Este foro se constituye en una oportunidad estratégica para reflexionar colectivamente sobre el papel de las revistas científicas en el fortalecimiento de la ciencia abierta, la equidad en el acceso al conocimiento y el desarrollo de redes académicas regionales e internacionales. En un contexto marcado por la aceleración digital, los cambios en las políticas de ciencia y tecnología, y la presión

por publicar, los editores enfrentan desafíos éticos, técnicos y políticos que requieren respuestas coordinadas, creativas y contextualizadas.

Además, el foro busca contribuir a la profesionalización del campo editorial académico, al reconocimiento del trabajo editorial como actividad académica relevante y a la articulación de esfuerzos entre revistas universitarias, redes de investigación y plataformas de divulgación. La calidad editorial no es solo una cuestión de forma, sino una apuesta por la rigurosidad científica, la transparencia en los procesos y la responsabilidad con los públicos a los que se dirige el conocimiento producido.

### **Un llamado a la construcción colectiva del conocimiento**

El Foro de Editores de Revistas Científicas es más que un evento académico: es un espacio para tejer redes, compartir aprendizajes y construir colectivamente nuevas rutas para el fortalecimiento de las revistas científicas como actores clave en la transformación educativa, social y cultural. Invitamos a toda la comunidad universitaria, centros de investigación, bibliotecas académicas, redes de editores y gestores del conocimiento a sumarse a este esfuerzo por repensar, fortalecer y proyectar nuestras revistas al mundo.

### **Objetivo general del foro**

Generar un espacio de encuentro, reflexión y diálogo entre editores de revistas científicas, investigadores y actores del ecosistema académico, con el fin de analizar los retos contemporáneos de la gestión editorial en Hispanoamérica, compartir experiencias significativas y formular estrategias colaborativas orientadas a la mejora continua de la calidad, la visibilidad y la incidencia de las publicaciones científicas.

### **Ejes temáticos**

El foro estará estructurado en torno a tres grandes ejes temáticos que permitirán organizar las ponencias, los debates y las experiencias compartidas:

#### **1. Calidad y gestión editorial**

Este eje abordará los elementos técnicos, administrativos y metodológicos que inciden en el aseguramiento de la calidad editorial de las revistas científicas. Se reflexionará sobre las buenas prácticas editoriales, los procesos de evaluación por pares, la profesionalización de los equipos editoriales, la gestión de plataformas OJS, los criterios de indexación, la gestión de derechos de autor y la ética en la publicación científica. Asimismo, se abrirá espacio para discutir las tensiones entre cantidad y calidad en la publicación académica, el rol de los comités editoriales y científicos, y la sostenibilidad de las revistas en contextos institucionales con recursos limitados.

## **2. Incremento de la citación**

La citación es uno de los principales indicadores del impacto de una revista científica y, al mismo tiempo, uno de los mayores desafíos para las publicaciones en contextos no anglófonos. Este eje buscará identificar estrategias efectivas para aumentar la citación de los artículos publicados, incluyendo la selección de temas de interés, la consolidación de redes de colaboración científica, el uso de herramientas de visibilidad, la optimización de metadatos, la publicación en múltiples idiomas y la presencia en bases de datos internacionales. Se analizarán también los factores que afectan la citación, como el idioma, el tipo de acceso, la disciplina, y el perfil del autor.

## **3. Divulgación y posicionamiento**

Más allá de la publicación académica, es necesario que las revistas científicas se posicionen como actores activos en la divulgación del conocimiento. Este eje temático se enfocará en las estrategias de comunicación digital, redes sociales académicas, construcción de comunidad de lectores, acceso abierto y ciencia abierta. También se tratarán temas como el diseño visual, la usabilidad de las plataformas digitales, la colaboración interinstitucional e internacional, y el rol de las revistas en la transformación social. En un mundo donde la atención es escasa, lograr que una revista sea reconocida, consultada y referenciada implica también saber comunicar ciencia de forma atractiva, rigurosa y accesible.

### **Convocatoria a ponencias**

El foro invita a editores, miembros de comités científicos, docentes-investigadores, bibliotecólogos, profesionales en gestión editorial a postular ponencias de experiencias relacionadas con los tres ejes temáticos. Las propuestas deben estar orientadas al análisis crítico, la presentación de experiencias, el desarrollo de metodologías o el planteamiento de propuestas para la mejora de las revistas científicas.

Los interesados en participar como ponentes deberán realizar la inscripción de la mismas en el link:

<https://forms.office.com/r/fTZua5M9eV?origin=lprLink>

La fecha límite para el envío de propuestas será el **15 de octubre de 2025**. Las propuestas serán evaluadas por el comité académico del evento y se notificará la aceptación a más tardar el 20 de octubre.

### **Participación como asistentes**

El evento está abierto a toda la comunidad académica. Quienes deseen asistir como oyentes podrán inscribirse previamente a través del formulario disponible en la página:

<https://forms.office.com/r/wPJgthWNPJ?origin=lprLink>

Se entregará constancia de participación a quienes asistan a la totalidad del evento.

La asistencia es gratuita.

### **Cronograma**

<b>Actividad</b>	<b>Fecha</b>
Apertura convocatoria del Foro	11 de septiembre
Cierre postulación de ponencias	15 de octubre
Notificación de ponencias aprobadas	20 de octubre
Cierre inscripciones asistentes	17 de octubre
Realización Foro	22 de octubre

### **Agenda**

<b>Actividad</b>	<b>Hora</b>
Apertura del Foro	9:00 a.m
Conferencia inicial	9:10 a.m
Socialización Revista Horizontes pedagógicos	9:50 a.m
Ponencias eje 1: Calidad y gestión editorial	10:00 a.m
Socialización Revista Inclusión y Desarrollo	10:50 a.m
Ponencias eje 2: Incremento de la citación	11:00 a.m
Socialización Revista Miradas	11:50 a.m
Ponencias eje 3: Divulgación y posicionamiento	12:00 m
Cierre del Foro	12:50 m

### **Inscripciones y contacto**

La inscripción de ponentes y asistentes se debe hacer el formulario de inscripción correspondiente. Para mayor información consultar las páginas web de la Revista Inclusión y Desarrollo de UNIMINUTO, la Revista Horizontes Pedagógicos de la Corporación Universitaria Iberoamericana y la Revista de investigación MIRADAS de la Universidad Tecnológica de Pereira.

Para mayor información, puede escribir a:

Félix Fernando Dueñas Gaitán

Editor Revista Inclusión y Desarrollo

[felix.duenas@uniminuto.edu](mailto:felix.duenas@uniminuto.edu)

Reisner de Jesús Ravelo Méndez

Editor Revista Horizontes Pedagógicos

[reisner.ravelo@docente.iberro.edu.co](mailto:reisner.ravelo@docente.iberro.edu.co)

Miguel Ángel Puentes Castro

Equipo editorial Revista MIRADAS

[miguel85@utp.edu.co](mailto:miguel85@utp.edu.co)